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■释放空间谋变革

“小发明”带来高效率
科技日报讯 （彭浩）铁路线路维护过程

中常会遇到一个问题：用来固定轨道电路抗

流线、道岔跳线的“M”卡用 6mm 木螺钉固定

时，固定效果不好，易脱落。为了增强固定效

果，需要采用 8mm 膨胀螺栓固定，但这样就

遇到了原来的“M”卡固定孔小，需要逐个扩

孔的问题。最初，车间采取将“M”卡固定在

台虎钳上扩孔，工序极其繁琐，一个人每小时

可扩孔 20—30 个。面对线路整治时间紧、任

务重的情况，车间每天只能空出一两个人来

进行扩孔工作，但产量远远满足不了实际需

求。李国强师傅利用休息时间，认真钻研，同

时与车间技术员共同商讨，最终研制出了既

简单又便捷的“M”卡扩孔机。“M”卡扩孔机

的成功研制，不但减少了最初在台虎钳上作

业的危险，还大大提升了工作效率，每人每小

时的加工量比原来翻了 6 倍多，确保了在石

太线线路整治中“M”卡的供给量，目前这项

小发明已经推广到全段使用。

库尔勒确保汛期轨道畅通
科技日报讯（刘旭）连日来，库尔勒加强

工区、车间、段三级微机监测调阅力度，通过

微机监测设备对轨道区段分路残压情况不间

断进行调看分析，随时掌握设备动态，对异常

情况及时进行处理。该段组织对轨道分路不

良区段进行逐个排查，建立专项问题库，详细

登记区段编号、电压参数、报警信息等各类数

据，全面掌握分路不良情况。对分路不良区

段在《车站行车设备登记簿内》登记，并申请

轧道实验，确保行车安全。该段召开专题安

全分析会，研究汛期分路不良情况，结合设

备、环境、天气、等各方面因素，增加早晚和降

雨前后巡测次数，发现绝缘破损、接续线破损

等情况及时与相关部门联系沟通，配合进行

整治克服，消除结合部设备隐患，保证设备安

全运用。

市厅共推济南科技创新中心建设
科技日报讯（通讯员李婷 记者王延斌）

8 月 24 日，济南市与山东省科技厅签署关于

加快推进济南科技创新中心建设的合作协

议，并建设山东复旦研究院济南成果转化中

心。据了解，协议包括支持济南高新区创建

国家自主创新示范区和建设飞地园区，推动

省内外高校在济南设立成果转化和产学研合

作机构，加快推进军民科技融合创新，构建科

技创新支撑服务体系等等。特别是提出要打

造具有区域特色的创新型产业集群，支持生

命科学、云计算、生物医药、高端装备、智能电

网等产业集群做大做强，对济南今后一个时

期的“转调创”将起到重要的推进作用。

“内容很实、分量很重。”济南市市长杨鲁

豫在现场表示。据悉，济南市在推进经济发

展的过程中，科技创新发挥了重要作用，促进

了高新技术、战略性新兴产业快速发展。今

年上半年，全市高新技术产业产值比重达到

41.9%，居全省之首。

河南新增5名中原学者
科技日报讯（通讯员乔路）近日，经过严

格评审，河南省新评选出 5名“中原学者”，河

南工业大学卞科教授、河南农业大学陈彦惠

教授、郑州轻工业学院杜淼教授、解放军总参

谋部刘瑞朝研究员、河南科技学院茹振钢教

授共 5位学者荣获这一殊荣。河南省将给予

此次当选的“中原学者”每人 100万元人民币

的项目经费支持。

“中原学者”计划于 2007 年启动，是河南

省创新型科技人才队伍建设工程的重要组成

部分，也是围绕创新型科技人才队伍建设工

程搭建的四大平台之一。旨在通过政府支持

和引导，造就一批科技领军人才团队及院士

后备人才。“中原学者”计划实施以来，河南省

已有 41位专家当选“中原学者”，其中 5位“中

原学者”申长雨、张改平、喻树迅、谢剑平、樊

会涛成功当选院士。

科技日报讯 （记者俞慧友 通讯员刘玲
玲 黄荣）8 月 20 日，我国首个涉茶类 O2O 模

式电商“大茶网”所属的湖南大茶视界控股有

限公司，正式签约落户宁乡经开区“中国·长

沙丝绸之路特色食品产业园”。产业园线下

“一带一路”战略，首度“牵手”企业线上“一带

一路”战略。

宁乡经开区是国家级湘江新区的重要组

成部分，是我国少数以食品产业为第一主导产

业的园区之一。园区致力培育以细分产品加

工、研发、物流、检测、孵化和装备制造等为内

容的食品产业种群，打造从原料生产加工到高

端食品装备制造的全产业链。2014年，园区食

品及食品装备产值突破 300亿元，已成为中部

地区具一定影响力和辐射力的食品专业园

区。今年 5月，该园区获批湖南省食品加工特

色产业园，迅速启动了“中国·长沙丝绸之路特

色食品产业园”建设，成为湖南省深度融入国

家“一带一路”战略的得力举措。园区希望借

此进一步丰富食品产业种群内涵，打造国内承

东启西的特色食品加工贸易中心，力争到2020

年形成千亿食品产业集群。

大茶控股是一家应用互联网技术，集合农

业技术开发及应用推广服务、生物技术及制品

研发、农产品种植、加工、销售等于一体的企

业。目前，大茶控股正在全力打造线上“一带

一路”，即搭建互联网“一带一路”平台，重整产

业链条，减少信息壁垒，加大农产品流通。大

茶控股董事局主席刘健介绍，选择加盟该产业

园，是因为宁乡是全国首批电子商务示范县，

又是中部地区数一数二的食品产业基地，这与

公司电子商务特质、农产品种植、研发、精深加

工的定位不谋而合。公司将在宁乡建成大茶

控股线上“一带一路”首批示范馆。

湖南：“一带一路”战略首现线上线下“牵手”

“鱼与熊掌”都想兼得？

对于一座工业城市而言，经济高速发展

与工业低碳排放，犹如两条找不到交点的平

行线。

既要“金山银山”，强势高速发展，又要“绿

水青山”,保持绿色生态，似乎很难两全。而在

湖南，长沙县正开启着一场全新的实践——

不久前，第十五届全国县域经济与县域

基本竞争力百强县排名公布，素有“工业强

县”美誉的长沙县再进一步,由去年第九位上

升到第八位，继续领跑中西部；与此同时，长

沙县今年还成功捧回了彰显着生态建设取

得巨大成就的“国家生态县”的绿色奖杯。

何以取得如此成绩？

这，与 2014 年，长沙县率先在全国启动

的“零碳县”创建工程，以及一颗有趣的“速

生碳汇草”息息相关。

速生碳汇草“催生”零碳县
其实，要做好工业发展与生态文明“兼

容”的文章，长沙县委县政府领导班子绞尽

了脑汁。

2013 年，一株只需 50 天就能长到直径 3

厘米粗、3—5 米高的速生草，引起了长沙县

委书记、长沙经开区党工委书记杨懿文的注

意。

原来，这是中南林业大学碳循环研究中

心主任、国务院政府特殊津贴专家雷学军通

过多年培育而成的绿心系列速生碳汇草，它

可高效捕捉并封存二氧化碳。

在“环保科技发烧友”雷学军的眼里，这

可是个宝贝：外形类似玉米和高粱的速生

草，有着惊人的捕碳和固碳能力。它生长发

育迅速，可反复萌发。最高时，它能长到

6—7 米，每年可收割三到五次。产量也惊

人，一亩地一年可产出 30吨草。

雷学军的手里还掌握着一套把气态碳

变为固态碳产品的固碳技术。据他介绍，收

割后的鲜草通过干燥、粉碎、压缩，最后可制

成规格一致的标准碳产品，这种产品有机碳

含量高达 49.2%。按照中国质量认证中心的

核算，封存一吨标准碳产品，等于封存了空

气中 1.46 吨的二氧化碳。一亩速生草一年

能吸收和固化 14 吨二氧化碳，其 50 年的碳

储总量是相同面积森林的 100 至 150 倍。这

是迄今为止，世界上首次封存的植物碳产

品，也是世界上唯一可准确计量的碳交易产

品。它可做燃料，肥料，化工建材原料，还可

直接燃烧发电，代替化石能源。雷学军团队

历经八年，对 200 多种草本植物进行了分子

生物遗传育种，目前已获得了 6 种绿心系列

速生草碳汇草。

杨懿文全面了解了这项技术后，不禁

“兴奋”，一个建设零碳县的大胆想法，迅速

冒了出来：如果长沙县一手抓工业节能减

排，一手引入“速生草本植物碳转化刈割封

存技术”，“回收”排放出的二氧化碳，不就有

望实现碳排放“收支平衡”？如果能启动一

个零碳创新工程，并形成一条速生草种收、

加工、封存、交易、转化二氧化碳的完整产业

链，岂不是一个真正可持续发展的碳循环经

济模式？

2014 年 1 月，长沙县委发文成立了“零

碳县”工作领导小组，杨懿文亲自担任领导

小组组长，正式在全国率先启动了首个“零

碳县”创建工程。

零碳县，真的不是梦？
“低碳县”与“零碳县”，一字之差，距离

甚远。“低”，是没有量化标准的。“零”，却是

个醒目的硬指标。

长沙县曾委托环保部环境规划院等单

位，对全县规模以上工业企业进行二氧化碳

排放量测定和普查，结果显示，该县 2013 年

能源活动和工业生产的碳排放量为 555.46

万吨。杨懿文表示，长沙县大力推行节能减

排措施，近几年来万元 GDP 碳排放量一直

呈下降趋势，但年度碳排放量在经济高速增

长的背景下，要控制增长还是颇为困难的。

因此，要控制年度碳排放量增长，除了稳定

节能减排措施的同时，寻求除森林碳汇之外

的新碳汇，势在必行。

“零碳县，要说一两年就实现，这不实

际。但这个目标我们认为是可实现的。长

沙县目前已实现了万元 GDP 能耗零增长。

如果从现在起，当年排放的二氧化碳，当年

治理，这部分碳排放有望实现零增长。而对

历年来工业发展造成的累计碳排放，我们会

长期努力去‘捕捉’回。我们算过一笔账，长

沙县需要‘收回’的碳排放，在总二氧化碳排

放的 45%左右。其中，采用节能减排技术可

降低碳排放 21%，以清洁能源替代化石能源

能可降低排放的 20%，剩下的 4%，通过速生

碳汇草及其固碳技术实现。”杨懿文颇为自

信。

根据《长沙县“零碳县”发展规划》，到

2016 年，全县拟封存 60 万吨标准碳产品，完

成 100 万吨级标准碳仓库的建设目标，争取

到 2025 年，碳排放总量实现 2013 年基础上

的零增长。目前，该县正加紧制定国内首个

速生草固碳封存技术标准，创设标准封存仓

库和标准碳交易制度。他们还拟建立整套

可行的碳税交易机制，用“售碳”资金推动

“捕碳”项目良性循环发展。

今年起，长沙县将启动试点企业碳排放

权模拟交易系统，将“碳税”与速生碳汇草标

准碳产品绑定，即排放多少二氧化碳，就要

求购买相应数额的标准碳产品。该一举措，

有望自行淘汰高能耗、高污染企业，同时倒

逼其他企业进一步创新节能减排举措。

杨懿文表示，长沙县还将不断开发固碳

技术和其他应用体系。目前，该县围绕产业

低碳化、生活绿色化和碳汇规模化，启动了

机关、企业、乡村、社区、学校和体验馆六大

零碳示范工程建设，一个以年消耗 60万吨速

生碳汇草为主的生物质发电厂也基本确定

了选址。

一个百强县的“草根”“零碳”梦
——湖南省长沙县“零碳县”创建进行时

□ 俞慧友 林均红

会有这样的情况，怀里揣着一瓶烈酒，

打电话给一位至交好友，“找个小店喝两

杯？”然后，小店相聚。好友也揣了一瓶酒。

比较一下，就打开好些的那一瓶。花生米、

拍黄瓜、酸辣土豆丝、凉拌海带，再来两斤十

三香的小龙虾，先炸后卤红彤彤的，奇辣。

烫两个玻璃茶杯，一样斟满。没有多话，

一碰即饮。然后，埋头剥虾。辣得吸溜溜地

倒气，满手都是小龙虾的辣油，筷子没法拿

了，直接使两个指头从盘里捏花生米……头

一杯几乎顾不上说两句话。

小龙虾没有多少肉，去了头就剩下蚕豆

大的身子，会吃的先把虾头掰开，就着辣辣

的红油吮吸虾膏，最过瘾的就是那滋儿地一

声。小龙虾的瘾过得差不多了，擦擦手，掂

起筷子，可以像文明人一样地举著品酒时，

头一瓶也差不多了。先头说好就一瓶，此刻

两人相视不语。似乎看出了另一瓶酒的孤

寂，自我解嘲，“喝多少就算多少吧。”结果，

杯盘狼藉时，两个空酒瓶都挺尽兴地歪倒在

桌子上了。有酒兴无酒话，有醉意无醉态。

买单也不抢，没几个钱，谁买都行。出了店

门，道一声“拜拜”，各奔东西。

这才叫喝酒。

最不喜以酒应酬，高低贵贱、生末净旦，

主从分明、唱和有序。不醉不妥、醉也不

妥。那酒，喝到最后都喝不出味儿。次日酒

醒，还一个劲儿懊悔，那句话不该说啊！

这种酒，能不喝就不喝。

朝胜也常有一大帮好友相聚饮酒，排座

序齿而论，敬酒老幼有别。可以海阔天空的

吹牛，云里雾里情里酒里。切忌“我的一个

美国朋友，前总统克林顿说”之类的话。喝

酒就照酒招呼，别说明天还要到市里省里开

会，就算去北京开会不也是坐一天都不吭声

吗？半推半就忸怩作态，不如不来。

庆幸朝胜的朋友没有认识克林顿的，也

没人认为明天的会议能比今天的相聚更尽

兴……让朝胜感动的是，酒酣情浓之际，彼

此都和面前的朋友披肝沥胆，比扯那些八竿

子都打不着的达官名流好得多！

酒，要喝出人间烟火。

常常听到这样的话，“八项规定之后，酒

不能喝了。”说这话的，大都是经常公款消费

的主，或者是经常公费吃请的主。和这样的

主喝酒没劲，喝到最后肚子里都是凉的。

上世纪七十年代朝胜在陕南山区采访

时，经常会在生产队长家里喝自家烤的杆杆

酒。东北把酿酒叫做“烧”，陕南把酿酒叫做

“烤”。都是入喉似火。那时，陕南缺粮，烤

酒就用玉米秸秆。杆杆酒比粮食酒，除了火

辣之外，还多了一道苦涩，犹如一口吞下时，

脸上刀刻的皱纹一般！

没想到，在东莞遇到了一位陕南的朋

友，听我说杆杆酒时，他大喜道，我农村老家

就烤杆杆酒！于是，朋友利用回家探亲，居

然给我带来了一塑料桶的杆杆酒。倒上半

碗一品，还有那种火辣，却少了当年的苦

涩。原来，今天的杆杆酒，已经不再是玉米

秸秆的原料了，杆杆酒也是用粮食烤出来

的。火辣之后的回味，已有醇香绵甜了……

当年吃不上的农民也有余粮烤酒了。

记得十年前，我陪一位陕北的老红军到延

安，在一块农田里遇见一位劳动的老农。老

红军用家乡话问他，如今日子咋样了？老农

民乐呵呵地回答了三个字，“吃上了！”

其实，“吃上了”，仅仅是农民最基本的生

存条件。几天前，我认识的一位打工仔告诉

我，他在贵州山区的姐姐得了严重的肺炎，到

村里诊所看病，连二十几块钱的针药费都拿不

出。我说，你怎么不给她寄点钱啊？打工仔回

答，就算把钱寄去了，她也不舍得看病。还有

两个几岁的孩子，需要用钱的地方太多了，她

会拿钱去补贴家用。后来，他亲自回老家送姐

姐到县城住院治疗。姐姐已经是骨瘦如柴了，

带她出去吃饭，姐姐一顿就吃了三碗米饭……

中国改革开放，在很短时间里造就了许多

世界级的大富豪。据波士顿咨询集团全球财富

调查报告显示，中国70%的财富掌握在0.2%的

富人手里，中国百万富翁的家庭，仅次于美国和

日本，排位世界第三。党的十八大反腐以来，打

的老虎、抓的贪官，哪个不是富甲一方啊？！

可是，在边远山区和贫困地区，还有一

些贫困的父老乡亲啊！据国务院扶贫办公

室透露，按照中国的标准，到 2013 年底我国

还有 8200 多万贫困人口，如果参考国际标

准，还有两亿多人。

面对数以亿计的中国穷人，不知道中国

富翁们作何想法？自立于世界民族之林的

中国，在许多领域都追赶着世界前沿，无论

如何也不能让亿万穷人继续贫困下去。只

要还有贫困存在，中国扶贫的弦就不能松。

贫困，是中国大厦地基下的流沙。背负

着上亿穷人的国家，无论你的 GDP 有多少，

要实现人类现代文明，那将是一场何其艰难

的长跑。已经是世界经济总量第二的中国，

让所有的农民有饭吃、有病医，甚至还能有

点酒喝，难道不是天经地义的吗？！

最近，朝胜去东莞大朗镇采访国家大科学

设施“中国散裂中子源”。这是全世界第四座

散裂中子源，目前正在建设之中。朝胜办了招

待所的住宿证，到食堂买了饭卡。和建设世界

顶级项目的科学家一道，在食堂排队打饭。正

餐平均十元左右，两荤一素。早餐饼、面、粥、

蛋、咸菜，三元足矣。普通的生活、朴素的饮

食，为共和国创造着尖端的成就……

他们为祖国高奏的这支科学之歌，那位拉

扯着两个孩子、骨瘦如柴的姐姐能够听到吗？

待大功告成，一定与他们痛饮一场！端

着不锈钢餐盘，我想。

河南省国家重点实验室创建获新突破
科技日报讯 （通讯员乔路）在科技部近

日公示的“企业国家重点实验室拟新建立项名

单”中，河南省推荐的“超硬材料磨具国家重点实

验室”等4家企业国家重点实验室上榜。这是该

省继2010年获科技部批准建设5家国家重点实

验室后的又一次重大突破。至此，河南省国家级

重点实验室已达10家，数量位居中部六省前列。

国家重点实验室在河南许多年一直是空

白，也一直是河南人心中的痛。为做好国家重

点实验室创建工作，河南省科技厅广泛调研、积

极动员,加大支持力度。此次依托郑州磨料磨

具磨削研究所有限公司建设的“超硬材料磨具

国家重点实验室”、依托洛阳LYC轴承有限公

司建设的“航空精密轴承国家重点实验室”、依

托中国一拖集团有限公司建设的“拖拉机动力

系统国家重点实验室”、依托中国平煤神马能源

化工集团有限责任公司建设的“炼焦煤资源开

发及综合利用国家重点实验室”等4家国家重

点实验室脱颖而出，标志着河南省创新平台建

设迈上新台阶。特别值得一提的是，河南省建

设的10家国家重点实验室中，有6家是建在企

业，彰显了企业创新的主体地位。

成都铁路局重庆客运段利用列车车厢推出的“勿忘抗战史 满载中国梦”抗战主题展览正式在开往北京的T9次列车展出。展览列
车车厢内张贴70个抗战英雄事迹宣传展板，向旅客普及抗战知识。据悉，展览除在T9次列车上进行外，还将陆续在重庆客运段负责的
进京、进沪、进穗、进藏、进疆的其他近20列列车上展出。图为8月26日，T9次列车工作人员在向旅客介绍抗战主题展板。 新华社发

科技日报讯 （记者乔地 通讯员夏季风
乔舒）盛夏的南水北调中线工程源头，山野间

的红豆杉苗郁郁葱葱，长势喜人。河南省淅

川县药圣苑农业科技有限公司负责人介绍：

“培育红豆杉树苗，能绿化荒山，保护丹江口

水库水质。我们公司通过科技手段突破了红

豆杉种子长达 15 个月休眠期的技术难关，做

到种子随采随播，发芽率达到 90％以上。”

淅川县是南水北调中线工程渠首所在地

和核心水源地。为构筑调水源头的“生态屏

障”，实现水清民富县强目标，淅川县引导群

众大力发展生态经济。该县出台一系列优惠

政策，支持移民及龙头企业发展红豆杉、金银

花等生态产业，全力打造生态长廊，确保库区

水源洁净。

目前，该县老城镇已在官富山村种植红豆

杉1000余亩，育苗10万株；南阳金戈利集团在

毛堂乡流转土地，种植红豆杉1万余亩；药圣苑

公司投资2.7亿元，打造龙泉湾植物园，建成了3

栋连栋智能温室大棚和红豆杉基因库、工厂化

育苗车间等，并向陕西杨凌、河南郑州等地销售

红豆杉树苗11万株。“薄壳核桃金银花，红豆杉

树富万家”。在老城镇红豆杉种植公司苗木基

地，移民杨翠平说：“我们把土地流转给企业种

树木，自己变身为生态产业工人，按月领工资，

按期领分红，按年收地租。多好呀！”如今，丹江

沿岸形成了梯次生态产业带，绿油油的红豆杉

在层层梯田里“安家落户”，不仅扮靓了淅川山

水，保护了库区水质，还让5万余名南水北调丹

江口库区移民捧上了“绿饭碗”。

淅川：红豆杉让移民捧上了“绿饭碗”

科技日报讯 （通讯员高智慧）下半年以

来，开滦钱家营矿本着大处着眼、小处着手的

原则，组织基层单位严把降本责任、集中管

控、质量监管、修旧利废关口，对生产管理中

能节约、可节约的面和点进行全面筛选、重点

把控，努力盘活可降耗资源，实现创收创效。

该矿针对部分员工存在降本责任意识不

强，缺乏工作热情的实际，适时组织开展了成

本责任理念培植深化活动，构建成本责任链

条，明确全员成本责任，并将电量消耗、介质

消耗、浮选剂消耗、备件消耗和一般性材料消

耗制定目标，层层分解，落实到车间、班组，努

力激活员工节支降耗活力。他们从小处着

手、源头把控，以材料的不积压、不浪费、不丢

失为原则，不断严格材料的上报、审批、支领、

验收、交旧等管理制度，对材料备件进行全过

程跟踪管理，防止材料备件使用过程中出现

丢失浪费现象。该矿选煤厂从降低设备备件

采购价钱源头把控，坚持设备、备件网上询价

多家对比，实现采购物美价廉设备备件，还通

过组织技术人员自己动手加工制作集料桶、

筛粱、节流装置以及溜槽衬板等备件 29 件

套，节省采购费用 0.8万元。

同时，该矿统一规范影响材料使用效果

的主要环节，严格执行材料备件支领“三同

时”制度，在材料备件到货后由厂部负责人、

材料员和车间班组长同时到货验收，经全面

验货合格后方可支领使用，实现严把质量关

口。并以实现修旧利废常态化为目标，抽调

精干人员，专门从事修旧利废工作，并初步形

成了“一点、五线”辐射全厂五个主要生产车

间的修旧利废工作格局，努力挖掘材料备件

使用效能。

开滦钱家营矿盘活可降耗资源增效益


